

# Operadores turísticos denuncian daño patrimonial en la Pampa del Tamarugal

También acusan daños al ecosistema en otras localidades de la región, como Punta Patache.

José Portales Durán  
 josemiguel.portales@estrellaiquique.cl

La Cámara de Operadores Turísticos de Tarapacá (Cottar) denunció que, desde principios de año, han visto un alza en la afectación del ecosistema de la Pampa del Tamarugal, esto provocado por vehículos motorizados. Asimismo, advirtieron sobre la extracción de guano rojo en el sector de Punta Patache, lo que afecta a las aves y al pingüino de Humboldt.

Roberto Pérez, presidente de la Cámara de Operadores Turísticos de Tarapacá, señaló que es común ver motocicletas, cuatrimotos y buggy hacen circuitos en la reserva: "Como touroperadores hacemos circuitos, tanto de día como de noche, en bicicleta y en caminata para la observación de la flora y fauna del sector de La Noria y La Huayca, pero lo hacemos en predios privados, no en la Reserva Pampa del Tamarugal. Sin embargo, hoy de domingo a domingo se ven vehículos que recorren hasta la quebrada chacarilla, el Salar del Huasco y después

pasan por los geoglifos de Pintados y se internan por la Cordillera de la Costa hasta llegar a Los Verdes".

"Esto nos tiene afectados, porque nosotros no vamos en contra del ecosistema natural y somos amigos del medioambiente, por lo que siempre tratamos de que el territorio no se dañe, porque queremos que las próximas generaciones también puedan disfrutar de nuestras riquezas y patrimonio", destacó.

Pérez agregó que, con su empresa "Surire Tour", enseñan las actividades de apicultura en la pampa: "Aquí hay oficios muy importantes y siempre lo queremos relevar, por ello le enseñamos a los turistas y niños donde se obtiene la miel. Sin embargo, se debe fiscalizar y prevenir cualquier impacto al entorno".

Al respecto de la denuncia de Cottar, el director regional del Servicio del Patrimonio Cultural, José Barraza, explicó que existe una denuncia formal por estos daños en el sector de Alto Barranco: "Con estos antecedentes se realizó una denun-



ALERTAN QUE SE HA VISTO UN INCREMENTO DE VEHÍCULOS MOTORIZADOS EN RESERVAS NATURALES.

## 15

socio tiene la Cámara de Operadores turísticos de Tarapacá (Cottar).

cia a Fiscalía, la que dispuso una investigación por parte de la Bidema de la Policía de Investigaciones. En el marco de este proceso judicial, se hizo un recorrido por el lugar

en el que participó la Bidema, en compañía de un equipo del Consejo de Monumentos Nacionales y el denunciante formal, que es el arqueólogo Luis Pérez. Luego de ello, los antecedentes del caso están en manos de la Bidema".

Agregó que "se han realizado una serie de iniciativas para prevenir este tipo de daños en sitios arqueológicos, entre las que destaca el Seminario de Arte Rupestre de la región de Tarapacá, capacita-

ciones a tour operadores y la instalación de letreros en coordinación con Bienes Nacionales, para prevenir la intervención en sitios arqueológicos e indicar las sanciones a quienes hagan daño en estas zonas".

### DAÑOS COSTEROS

El dirigente de Cottar sostuvo que, en, Roberto Pérez, también aseguró que hay daños que se pueden apreciar en la costa, precisamente en Punta Patache. Indicó que

CEDIDA

hay obreros que de forma particular están extrayendo el guano rojo sin control: "Allí prácticamente estamos al debe con la Armada, que tiene el control de la zona costera, porque creo que se les termina la fiscalización hasta Chanavayita y más allá no siguen. Tenemos socios que tienen actividad turística en Chanavayita y denuncian, pero no podemos hacer una denuncia en el momento, porque esta gente nos tiene identificados y pueden haber represalias y podemos salir amedrentados".

Sobre esto último, el capitán de corbeta Felipe Vergara Ruiz, capitán de Puerto Patache, aseguró que no han recibido denuncias: "Hasta el momento no hemos recibido ninguna acusación tanto formal como informal sobre la extracción de guano rojo y constantemente estamos fiscalizando en el borde costero y no se ha evidenciado ningún tipo de esta falta".

"Todos los días y noches hay patrullas de la policía marítima que efectúan patrullajes en el borde costero y llamamos a que si las personas presencian alguna irregularidad, puedan denunciar en el libro de denuncias de la Capitanía de Puerto de Caleta Cañamao", determinó. 🌐